



つかはら・しんじ
年名古屋大学大学院生命農学研究
科博士後期課程修了(博士農学)。
早稲田大学人間総合研究センタ
ー
助手、神戸大学大学院自然科学研
究科助手、独立行政法人国立環境
研究所主任研究員を経て、09年か
ら現職。専門は神経内分泌学。

埼玉大学・理工学研究の現場

サイ・テク こらむ ・ 知と技の発信

(282)

「脳の性差、ヒトに可能性」

塚原 伸治 深教授

脳の性別を決定する因子は生殖腺（精巣と卵巣）から分泌されるホルモンである。ホルモンとは、内分泌器官で產生されて、血液によって標的器官まで運ばれる微量な生理活性物質のことである。脳の性決定に重要なホルモンは、発達期の精巣から分泌されるアンドロゲンであり、アンドロゲンに曝された脳は雄化（男性化）する。

一方、卵巢を持つ個体や精巢を持ついても発達期にアンドロゲンが働くかない個体では、脳は雌化（女性化）する。最近では、思春期の生殖腺から分泌されるホルモンも脳の性差の形成に重要な役割を果たすことが明確である。

このように、この二つの性質を豊富に持つていて、アンドロゲン受容体が増加する構造的・機能的变化が、性別を決定する。

ンと呼ばれるタンパク質に含んだ神經細胞が集まる部分があり、カルビン神經細胞の数は雄によりも多い（図の上段写る黒い部分）。

ような脳構造の性差が生組みを明らかにするためドロゲンの作用に関する研究で、遺伝子をノックアウト（遺伝子により特定の遺伝子を活性化させること）したマウスを作った。その結果、アンダヌ容体、芳香化酵素（アーノンをエストロゲンに変換する働きがある）、エストロゲン受容体アルファ（エストロゲン受容体は2種類あり、アルファ型といふ「ベータ型」という）の遺

てエストロゲン受容体アルファに結合して作用する場合があることが分かつた。マウスの視素前野（脳の部分の名称）にも、カルビンディン神経細胞の数に性差が見られる部分がある（図の下段写真にある黒い部分）。マー モセット（小型のサル）の脳を調べてみると、マー モセットの分界条床核と視索前野にもカルビンディン神経細胞の性差が見られる部分があつた。ヒトと同じ靈長類に属するマー モセットとげつ歯類に属するマウスに共通する性差領域は、ヒトの脳にある可能性が高い。実験動物の研究成果が、男女の脳の違い、こころの性の多様性の理解に役立つだろう。

卷之二

云子を呂員(ニ雅マウスの歯の)

卷之三

卷之三